
考察廣州西關 心牽文化傳承
習近平察看永慶坊改造 了解廣彩牙雕 參觀粵劇博物館
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當日下午，習近平一行在廣州市荔灣區永慶坊考察。永慶坊位
於廣州恩寧路「老字號一條街」上，背靠粵劇藝術博物館，

旁邊是西關培正小學、八和會館，集合了西關騎樓的建築與精髓。
永慶坊是最近這些年通過翻新改造而成的一個新興休閒場所，古色
古香中又添加了現代的設計元素，令舊式街樓煥然一新。習近平來
到展示牌前，觀看了永慶坊改造過程和新舊對比的圖片，仔細地聽
取了關於舊城改造的建設情況。
據現場民眾介紹，當習近平總書記步進永慶坊時，他的目光似乎
被青磚石板路上刻着的「騎樓」二字所吸引，停留了片刻後，繼而
便欣然走進了旁邊的非遺項目展覽廳參觀。

問製作過程 藝人感振奮
「習近平總書記一進來就主動跟我們打招呼，跟我們握手。」國
家廣彩項目非遺傳承人譚廣輝回憶稱，總書記還讚廣彩圓盤精緻，
並跟他緊緊握手，讓他深感榮幸。「我還記得習近平總書記握了我
的手有十秒左右！」
另一位玉雕非遺傳承人高兆華，回憶起習近平總書記的到訪依然
非常振奮。「習近平總書記還主動湊過來，想把玉雕看仔細一些，
非常親切。習近平總書記還仔細問玉雕的材料來自哪兒。」高兆華
沒想到總書記會問得如此仔細，他當即回答說，玉雕材料產自新疆
克拉瑪的金絲玉。金絲玉名字來源跟絲綢之路相關，習近平總書記
聽了笑着點點頭。
張民輝是國家級象牙雕刻技術的非遺傳承人，習近平總書記進來
參觀時，他正在雕刻。「當習近平總書記看到我手中乳白色的雕刻
作品時，他親切地問這是不是用象牙雕刻的？」張民輝回憶道。他
說，因為現在禁止象牙製品銷售，為了繼承象牙雕刻技術，他們創
新地研發出用不同材料進行象牙雕刻，讓這項雕刻技藝傳承下去。
習近平聽了他的回答，很欣慰地點頭笑了。

逛創意小店 向街坊問好
永慶坊內目前已經吸引不少創意小店進駐。習近平還饒有興致地
走訪了數家店舖。Candy和陳劍濤所開設的「啡標工坊」便是其中
之一。Candy開心地說，沒想到在自己小店可以碰到總書記，這段
經歷讓她終身難忘。另一位老闆陳劍濤笑言：「可惜習近平總書記
行程緊張，不然很想邀請他進來，親自為他煮一壺咖啡。」香港文
匯報記者了解到，永慶坊已經聚集了咖啡廳、美食店、陶瓷店、攝
影店等各行各業進駐，熱鬧非凡。習近平還在永慶坊與不少廣州街
坊握手問好，還與幾位街坊親切交談。不少街坊讚習近平總書記溫
文爾雅、平易近人。
習近平還到粵劇博物館參觀考察，參觀了傳統的粵劇演出戲服。
得知習近平參觀粵劇藝術博物館的信息，粵劇名家歐凱明表示自己
深受鼓舞，他希望習近平總書記的視察能引起社會各界對傳統文化
的關注，樹立起屬於我們自己的文化自信。
粵劇向來備受國家領導人關注與重視，習近平去年視察香港西九
文化區時，也觀看了兩名兒童表演粵劇選段。而今次習近平又一次
在廣州走進粵劇藝術博物館，了解粵劇藝術傳承和保護的情況，體
現了對中華傳統文化尤其是粵港文化精髓粵劇的高度重視。

香港文匯報訊（記者 胡若璋、帥誠 廣州報道）昨
日下午，習近平到訪「百年僑校」暨南大學，與該校
部分師生親切見面交流。他認真聽取了師生們的發
言，詳細了解了學校的發展情況，並在講話中語重心
長地指出，希望「百年僑校」暨南大學擦亮這塊金字
招牌，辦出特色，為大灣區建設和港澳台的發展輸送
更多人才。
剛一落座，習近平就與老師同學寒暄起來，輕鬆的
談笑一下子就拉近了與師生之間的距離。不少參加交
流的暨大師生表示，近距離看到這一幕，感覺特別溫
暖和親切。
暨南大學粵港澳中樞神經再生研究院院長、中科院
院士蘇國輝現場向習近平總書記介紹了該研究院中樞
神經再生的研究成果，並稱最好的康復方式就是堅持
體育鍛煉。
蘇國輝透露，習主席在耐心聽完這一研究成果後，
對自己的建議表示認同，「習主席還說自己每天
都堅持游泳1,000米，認為保證身體健康很重
要。」
據了解，蘇國輝早年在香港大學從事中樞
神經再生研究，2013年開始常駐暨大粵港
澳中樞神經再生研究院從事研究工作，參
與內地的科學研究，已成為粵港醫學合
作領域中的領軍人物。
蘇國輝表示，習主席此次專程來到
港澳台僑學生集聚的暨南大學，充分
說明國家對粵港澳三地科研人才培養
的重視。作為一名研究學者，對此倍
感振奮，今後將更努力投入工作，爭
取拿出更多有益於社會的研究成果。

學子笑稱習主席氣場強大
另一位參加交流的王同學則興奮地表示，從沒想過

可以與習主席面對面交流，「感覺少了距離感，多了
親切感，但習主席的氣場也是無與倫比的強大」。
她說，習近平在聽取了暨大師生的發言後指出，

「百年僑校」暨南大學要擦亮這塊金字招牌，辦出自
己的特色，為大灣區建設和港澳台的發展輸送更多人
才。

王同學表示，「習主席的一席話，為我們青年學生
規劃人生路線，指出了明確的方向。」她說，置身廣
東求學，可以親身體會到粵港澳大灣區建設的熱火朝
天，上個月剛開通了廣深港高鐵，現在又迎來了「世
紀工程」港珠澳大橋的正式開通，基建工程不斷完
善，三地交流也日益密切。對於青年學生來說，蓬勃
發展的大灣區充滿了各種難得的機遇，很期待未來投
身大灣區的發展建設，實現自己的人生價值。

香港文匯報訊（記者 盧靜怡、黃寶儀 廣州報道）

昨日下午，中共中央總書記、國家主席、中央軍委主

席習近平來到廣州市荔灣區西關歷史文化街區永慶

坊，沿街察看舊城改造、歷史文化建築修繕保護情

況，並走進粵劇藝術博物館了解粵劇藝術傳承和保護

情況。這是習近平南下廣東之行的第四站，不少與他

近距離接觸的非遺傳人都表示，習近平總書記對傳統

文化的傳承發展特別關注，對每位藝人都仔細地詢

問，讓一輩子埋頭研究和發揚傳統技藝的老藝人非常

感動、深受鼓舞。

勉暨大辦出特色 作育英才旺灣區

彭麗媛秀粵語 讚廣繡「好靚」
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品嚐特產紅茶 笑言不虛此行

習近平總書記24日下午在穗考
察的暨南大學，在上周剛剛迎來其
復辦40周年的紀念日。從晚清的金

陵薛家巷到今天的廣州石牌，暨南大學已經走過112
年的歷史，伴隨着三落三起、五度播遷的風雨傳薪之
路。曾經主政南粵的習仲勳對學校的關懷與支持，讓
不少暨大人記憶猶新。
1978年4月，「文化大革命」剛結束不久，為使華

僑教育盡快得到恢復和發展，暨南大學復辦一事被提
上議事日程。習仲勳為此給予大力支持與無限關懷。
復校籌備期間，習仲勳曾多次參加相關會議，並力

邀葉劍英委員長為暨大題寫校名。1978年6月9日，
他參加了葉劍英委員長為學校題寫校名的慶祝會，並
出席了暨大董事會復辦後的第一次會議，共同討論學
校復辦事宜。

重要講話定辦學宗旨
1978年10月16日，五湖四海的暨南人匯聚一堂，

隆重舉行了復辦後的首屆開學典禮。典禮上，習仲勳
親切接見了學校的教職員工，並發表重要講話。
他說，既然已經復辦，就一定要辦好，一定要辦成

具有先進水平的文、理、醫各科綜合大學。希望暨大
根據學校的性質和特點，設置專業，安排課程，提出
教學要求和培養目標，面向國內外。他的講話為復辦
後的暨大奠定了辦學宗旨，指明了暨大辦學性質與內
容上與其他高校的不同之處，引起了熱烈的社會反
響。
此後，習仲勳又與時任國務院僑務辦公室主任廖承

志共同簽發了暨大董事會聘書，對暨大的發展寄予了
厚望，對學生的學習生活給予了關心與勉勵。

1981年，習仲勳因職務調動離開廣州，但他對暨大
的關懷卻從未減少。他曾多次聽取暨大校友會籌備事
宜的相關匯報並對籌備工作給予指導。1986年，暨南
大學80周年校慶之際，習仲勳還專門從北京發來賀
電，冀望暨南大學能夠在新的歷史時期努力辦學。

■香港文匯報記者 鄭曼玲 廣州報道

昨日下午，在廣州考察的中共
中央總書記、國家主席習近平，
和夫人彭麗媛一起到永慶坊的非

遺展覽廳參觀。黃敏健和譚展鵬夫妻都是廣繡非遺傳
承人，當時黃敏健正專心地在刺繡，彭麗媛就安靜地
走進來欣賞。
「荔枝好靚喔！」聽到親切的廣東話，黃敏健抬頭

一看，才驚奇地發現彭麗媛進來了。她回憶稱，彭麗
媛非常溫柔和藹。當時黃敏健正在刺繡「吉荔圖」，
彭麗媛還用廣東話唸了一遍名字。「沒想到可以這樣
的方式遇見彭嫲嫲，她真的非常低調、漂亮。」同是
廣繡傳承人的譚展鵬笑言，這個作品雖然被人預訂
了，但退訂也要保留「吉荔圖」作紀念。

■香港文匯報記者 盧靜怡 廣州報道

「來到英德，喝到英
德紅茶，不虛此行。」
習主席這句話無疑將使

英德紅茶的知名度得到更大的提升。英德積
慶里茶葉有限公司總經理陸國明透露，雖然
自己和習主席沒有互動，但是卻幸運地陪着
習主席的夫人彭麗媛逛了土特產，做了一次
英德農特產的導購。
走進紅茶展區時，彭麗媛輕輕說了一句

「我要為推動英德的經濟發展作點貢獻」。
在陸國明的導引下，彭麗媛選購了當地一些
農特產品。陸國明透露，其間彭麗媛看到筍
乾時，還說自己知道怎麼做。

後來他成功邀請彭麗媛坐下來喝英德紅
茶，其間吸引了習主席的目光。
「習主席聽取完匯報後，隨即也來到彭麗

媛身邊，一起喝了茶」，起身離開前，習主
席說了一句，「喝了英德紅茶，不虛此
行」。
陸國明說，習主席這句話對整個英德的茶

葉產業，以及整個地區的經濟發展，都有很
大的鼓舞作用，不僅讓英德紅茶的知名度大
升，也給予英德茶葉更強的自信心。作為英
德紅茶企業的負責人，陸國明說，接下來會
加大力度做好英德紅茶的品質。

■香港文匯報記者 胡若璋 廣州報道


